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博鳌亚洲论坛 2016 年年会简报 
（总第 75 期） 

 

博鳌亚洲论坛研究院                         2016 年 3 月 25 日 

 

华商领袖与华人智库圆桌13 

 

时  间：2016 年 3 月 25 日上午 9 时 30 分至 11 时 30 分 

地  点：东屿岛大酒店长言厅 

主持人：国务院参事、中国与全球智库理事长 王辉耀 

嘉  宾： 

国务院侨务办公室主任 裘援平 

泰国正大集团董事长、中国侨商会会长 谢国民 

耶鲁大学金融经济学院教授、北京大学经济学特聘教授 陈志武 

世茂集团董事局主席 许荣茂 

清华大学教授 龙登高 

北京邮电大学教授 吕廷杰 

华夏新供给经济学研究院院长 贾康 

金光集团董事长兼总裁 黄志源 

新加坡金鹰国际集团董事局主席 陈江和 

AIMS 宝泽金融集团董事长 王人庆 

国务院参事、中国与全球智库理事长 王辉耀 

加拿大亚太基金会首席执行官 胡元豹 
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北京侨商会会长 赵勇 

香港经纬集团董事局主席 陈经纬 

美国华商会主席 李学海 

玖龙纸业有限公司董事长 张茵 

 

主要观点: 

 “一带一路”沿线多数国家，在法制、规则方面比较欠缺。在这

些国家投资，当地华商是我们可以信任的重要群体。 

 “十三五”规划的五大发展理念中的第一位就是创新，华商应顺

势而为、努力在创新中寻找机遇。 

 要理解好总理关于“要利用互联网搭建创新合作平台，发展新经

济、共享经济”的主张。所谓新经济应包括三个方面：新的业态、

新的机制和新的产能。 

 供给侧改革中一个重要的问题，就是投融资供给。要克服这个问

题，一定要升级换代现有方式。比如， PPP（政府和社会资本合

作）形式，合乎条件的社会资本可参与进来，华商企业也可在这

里大展身手。 

 中国企业走出去，要改善对外投资方式，进一步关注在资本之外

的其他优势，给被投资企业带来进一步的增加值。 

 

概  要: 

3 月 25 日上午，国务院侨务办公室主任裘援平，副主任郭军、

王晓萍，25 位全球杰出华商领袖以及 5 位智库专家共同出席在博鳌
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亚洲论坛 2016 年会期间举行的“华商领袖与华人智库圆桌会议”。

参会的多位华商领袖及华人学者表示，广大华商要在创新中谋发展，

抓住中国“十三五”发展机遇，积极投身转型升级，踊跃参与“一

带一路”的建设。 

华人企业创新路径与模式 

针对为什么移民更具创新性和企业家精神，龙登高总结了四点

原因：一是跨越国界与文化时，人能够开拓视野与思维。新的环境、

异文化背景使人受到刺激，更易受到各方面的启发。二是华商能够

发挥自身优势、整合不同地域的生产要素和资源。三是在经济发展

水平落差与差异化当中发现机会。四是华商身上普遍体现出的学习

能力。 

对于华商在创业创新上具有的特殊表现与影响，龙登高也总结

出五点：一是从边缘到主流；二是从小众到大众；三是从利己到普

惠。先创业站住脚，再向消费群体普及开；四是从单边市场到多边

市场；五是从交易到平台。 

谈到华人企业创新路径与模式，许荣茂指出，“十三五”规划

的五大发展理念中的第一位就是创新，在此背景下，华商应顺势而

为、努力在创新中寻找机遇：首先是在产品发展理念上的创新。现

阶段市场的变化瞬息万变，今天你在市场上是坐头把交椅，明天可



 

4 

 

能就会被淘汰；其次是技术的创新。企业能持续发展归根到底是靠

技术创新，应继续加强研发投入；第三是风险管控的创新，创新并

不意味盲目的发展，要避免拔苗助长、遍地开花，要建立必要的管

控体系，在鼓励创新同时控制风险，拿捏好分寸。 

互联网与华商科技创新 

吕廷杰认为，李克强总理在 24 日的开幕式演讲中指出“要利用

互联网搭建创新合作平台，发展新经济、共享经济”。所谓的新经

济应包括三个方面，就是新的业态、新的机制和新的产能。第一，

新的业态就像柳传志说的一样用平台模式颠覆性的重构原来的产

业。第二，我们正从商品交换的经济变为各种资源共享的时代，共

享经济的出现会从某种意义上颠覆传统的机制。第三，信息技术会

带来新的产能，提升你的整体竞争力。 

张亚勤指出，现在是互联网企业走向海外的最佳时机，主要有

三个原因。第一，部分中国企业在海外已取得很大成功，为其他企

业走出去积累了经验和声誉。第二，互联网产业在国内竞争“惨烈”，

竞争激发创新。不仅是市场的创新，还有模式的创新，原来说中国

互联网的模式是 Copy to China，现在是 Copy China。第三，这也是

互联网发展的需求，公司做大了以后一定要全球化。 
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贸易投资创新与华商经济转型升级 

胡元豹指出，中国企业走出去，要关注改善对外投资的方式，

使投资者和受益国都能受益。中国是一个资本富裕的国度，很多公

司有额外的资源需要得到部署。在资本部署过程中，应进一步关注

在资本之外的其他优势，比如有没有给被投资企业带来进一步的增

加值。 

近年来，大量中国企业走出去，对此，王人庆建议，西方体系

从文化、金融、法律法规方面来讲是完全不同的，中国企业应与当

地结合。华商几代在当地扎根，将发挥很大作用。华商在当地为中

国企业保驾护航，是作为华商华裔最重要的使命。 

 “一带一路”带给华商发展的新机遇 

陈志武指出，随着“一带一路”展开，境外投资面对的挑战是

非常不一样的。“一带一路”沿线多数的国家，在法制、规则方面

都比较欠缺，所以在这些国家投资，当地华商是我们可资信任的重

要群体。 

陈经纬指出，“一带一路”不是中国所独享的，而是中国与沿

线国家共同发展、共享繁荣的国际区域合作平台。由此，华商要知

己知彼，精准对焦，发挥优势，共享“一带一路”的大利。 
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供给侧改革华商可以有所作为 

贾康指出，供给侧改革的一个重要问题就是投融资供给。客观

上看，资金是相对充裕的，苦恼的是边际收益递减在中国的经济生

活中间普遍发生，大量资金抱怨找不到满意项目。要克服这个问题

一定要对现有形式升级换代，比如有效投融资里有 PPP（政府和社

会资本合作）形式，合乎条件的社会资本可参与进来，华商企业也

可在这里大展身手。 

对于如何把握供给侧改革的机遇，实现创新发展，张茵指出，

供给侧改革要求制造业拿出工匠精神，打造精品，品质是制造业的

核心竞争力。制造企业要想拥有持久的竞争优势，就必须能为客户

提供质量、成本、价格上有竞争力的产品和服务。 


